



**SESIÓN PLENARIA ORDINARIA**

**7.- Interpelación n.º 276, relativa a actuaciones y criterios en el desarrollo de los distintos proyectos de apertura de la conocida como "Mina de Reocín", presentada por el Grupo Parlamentario Popular. [10L/4100-0276]**

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J): Pasamos al punto número 7.

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Interpelación número 276, relativa a actuaciones y criterios en el desarrollo de los distintos proyectos de apertura de la, conocida como mina de Reocín, presentada por el Grupo Parlamentario Popular.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Realiza la exposición por el Grupo Popular el Sr. Media.

EL SR. MEDIA SÁINZ: Señor presidente, señoras y señores diputados.

Bueno, Sr. Marcano, volvemos un año después a esta Cámara a preguntarle qué sigue pasando con la mina de Reocín. Ese proyecto estrella, que iba a ser el acabose para la comarca del Besaya y los iba casi a convertir en California y al final, pues está terminando en parecerse bastante a un vodevil.

Todo comenzó allá por febrero de 2017, cuando el presidente Miguel Ángel Revilla anunció que iba..., había un interés grandísimo, fortísimo de una empresa para reabrir la mina de Reocín.

Fueron pasando fotos y más fotos, anuncios, titulares de prensa y presentaciones con aquellos empresarios que iban a invertir cientos de millones en Cantabria; eso sí todo, todo antes de las elecciones de hace cuatro años.

La gran apuesta del Gobierno de Cantabria partía con unos números espectaculares, aquí los hemos repasado varias veces, 2.000 puestos de trabajo directos, el 25 por 100 del aumento del tráfico en el puerto de Santander, 2.675 millones de euros al año iban a entrar en el PIB de Cantabria. ¿Se acuerdan de todo eso?, ¿no? No creo que podamos olvidarnos ninguno de ello.

Se preparó todo a conciencia. Hablaban expertos de minas; un día sí y otro, también se abrían los medios de comunicación con titulares que nos adentraban en un futuro ilusionante, un futuro para una comarca muy castigada como la del Besaya que solo iba a traer cosas buenas.

Nadie pareció darle importancia a que Asturiana de Zinc, que pertenece a la mayor multinacional privada del mundo, dedicada a la compraventa y producción de materias primas, había cesado en la extracción de este mineral en el año 2003, al no resultar rentable su explotación.

La prensa, por aquellos días se anunciaba que el presidente Revilla había encabezado él personalmente, durante mucho tiempo, las reuniones con las compañías que habían mostrado su interés.

"Solo en las zonas -decía el presidente Revilla, en aquel momento entendía de minas más que cualquier catedrático en la materia- decía, solo en las zonas explotadas por Asturiana de Zinc, hay al menos 20.000.000 de toneladas, que se podrán sacar en 20 años, aunque la riqueza del subsuelo y el periodo de explotación podrían ser mayores" -decía el Sr. Revilla-

Y continuaba: "Se trata de explotar un millón al año, lo que supondría aumentar un 25 por 100 el tráfico de mercancías por el puerto de Santander, la vía de transporte básica para el mineral".

Su antecesor en el cargo, el Sr. Martín, explicaba por aquel entonces que tenía indicios de que, una vez realizados los primeros sondeos sobre el terreno, los resultados arrojarían en aún una mayor capacidad de explotación del mineral de la prevista inicialmente. De ser ciertos esos datos, como ya le dije hace un año, la comarca del Besaya sería la California española, una comarca plagada de riquezas y oportunidades.

Todo ello se escenificó con una foto, una preciosa foto, allá en mi Viveda, que cualquier regionalista de postín no pudo perderse.

El martes 19 de marzo del 2019, a las 12 y media, se iniciaron de forma oficial los sondeos correspondientes a la explotación de los recursos de zinc, de parte de la primera empresa que había obtenido los derechos para ello.

Cuando aquello, los permisos fueron a una velocidad de vértigo. En pocas semanas estaban todos los papeles autorizados encima de la mesa. Revilla que en aquella época tenía unos conocimientos en minería que para sí los quisiera, como ya les he dicho un catedrático de Minas, que iba a..., manifestó que iba a haber una noticia importante si al cabo de



35 o 40 días, es decir, después de que los cántabros hubiesen votado, lo que saliera de la tierra era blenda acaramelada, decía él, la materia prima del zinc, cuyo primer trozo -indicó- tenía intención de llevárselo a su despacho.

Pero, claro, pasaron las elecciones de mayo del 19 y las prisas electorales dejaron de ser importantes. Y ¿qué pasó con el proyecto estrella del presidente Revilla? Nada más pasar las elecciones ese proyecto se fue desinflado y desinflando poco a poco.

En cuanto al proyecto denominado Salia, que fue concedido a la Sociedad Mercantil Cantábrica de Zinc, sabemos que el 24 de enero de 2020, al no conceder se la ampliación de plazo solicitada para continuar con los trabajos, esas autorizaciones quedaron sin efecto y la empresa dejó de disponer de esos derechos, por no haber cumplido con la oferta que había presentado.

De los 125 sondeos que se había comprometido a realizar, -aquellos que venían a salvar Cantabria-, solo había ejecutado seis; un porcentaje yo creo que bastante ínfimo de lo que había propuesto, a pesar de aquel seguimiento tan importante que el presidente Revilla en persona había realizado con ellos durante meses y meses de trabajo concienzudo.

La gran apuesta del Gobierno de Cantabria, la que tantos titulares había dado, la de los 2.000 puestos de trabajo, el 25 por 100 del aumento del tráfico del puerto, los 2.675 millones de euros de aumento del PIB al año para Cantabria, ¡casi nada era aquella promesa! ¿Se acuerdan de todo ello? ¿no?

Era apartada después de las elecciones aquella empresa, porque no cumplía nada de todo aquello a lo que se había comprometido.

Luego han recurrido esa anulación de esos derechos, pero lo único cierto es que en esas cuadrículas no hay nadie trabajando para comprobar si allí hay alguna posibilidad de poner en funcionamiento una mina.

En cuanto a la autorización que se otorgó a la que hoy se denomina Variscan Mines Cantabria, y que se tardó 18 meses en informar favorablemente por el contenido del plan de labores por parte de la consejería, ¡18 meses!, lo que antes de las elecciones se tardaron unas semanas después de las elecciones, en ese caso, que luego hablaremos de otro, se tardaron 18 meses.

Me gustaría saber, Sr. Marcano, porque hace un año no me contestó a todas estas preguntas, ¿qué se ha avanzado en este tiempo en ese proyecto?

Hace un año tampoco hice referencia a alguna a qué ocurriría con las cuadrículas mineras de esa otra, también vinieron a entrevistarse con Revilla, que se había conseguido Atalaya Riotinto Minera, que se llama la cuadrícula Yuso. Esa cuadrícula que luego en el 2 de septiembre del 19 lo había conseguido, presentó, no presentó la documentación para que fuera autorizado ese permiso, -ese es el interés que tenía por el proyecto- y abandono.

Pero es que ese señor dio varias ruedas de prensa, por lo menos una consta en todas..., con el presidente Revilla anunciando decenas de millones de euros de inversión solo en la fase inicial de los trabajos.

Por lo tanto, lo del seguimiento de las cuestiones ustedes, los regionalistas, lo llevan, vamos a decir con una cierta deficiencia.

Cincuenta y seis millones exactamente eran los que prometió este señor el día que estaba con Revilla. Y era de tal interés el asunto que ni presentaron los papeles.

Como estoy convencido que la otra vez no fue un despiste, esperaré con atención a que usted me diga qué está pasando con esas cuadrículas que, si verdaderamente hay interés en alguna empresa, como usted nos dijo a mí hace un año, pues que buena cuestión que se hubieran puesto otra vez en el mercado para que una empresa que verdaderamente esté interesada pueda hacerse cargo de ello.

Porque, Sr. Marcano, si ustedes lo dejan morir todo, el ciudadano de Cantabria que nos está escuchando puede llegar a la conclusión de que quizás lo que no hay son empresas esperando ni interés en el proyecto ni reservas suficientes de zinc ni nada de nada de nada.

Pero hay otro olvido que usted y su antecesor han tenido en todas las ocasiones que han comparecido en este Parlamento y que espero que hoy yo pueda ayudarle a refrescar. Hay al menos cinco derechos mineros que se tramitaron allá por el mes de julio de 2019 y que siguen en los despachos de la Consejería de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Ambiente, que tan ágilmente dirige el Sr. Guillermo Blanco.

Desde Industria se remitió el Plan de restauración para su informe y ahora hace 43 meses y se sigue sin recibir contestación al mismo; ¡43 meses!



¿Qué es lo que ha pasado con esos expedientes? ¿Por qué no se resuelven? Si el proyecto de la mina es tan importante, ¿por qué no se informan 43 meses después esos expedientes?

Cuando la campaña electoral estaba cerca y había que sacarse la foto de Viveda, un expediente exactamente igual que esto se resolvió en unas semanas ¿Qué ocurre ahora? ¿Cuál es la diferencia? ¿El interés electoral del Partido Regionalista es lo único que primaba entonces y prima ahora?

Mire, hace un año le pedí a su consejería que me informara de todos esos expedientes: que qué habían hecho a lo largo de todo el año 2021. Y me mandaron una contestación, en la que decía: "En relación con los expedientes citados a continuación, no se ha producido ninguna variación a lo largo del año 2021". Se refería a unas autorizaciones que ustedes dieron porque ganó el concurso, que se mandó la documentación a la consejería del Sr. Blanco y que, durante ese año, no se había movido ni un solo papel.

Pues he vuelto a hacer lo mismo este año. Y me han vuelto a contestar Y sabe usted mejor que yo cuál es la respuesta...

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Su tiempo ha finalizado, debe ir concluyendo...

EL SR. MEDIA SÁINZ: Ya termino, señora presidenta.

Pues la misma contestación, un año más tarde: sigue todo igual. Siguen ustedes esperando que el Sr. Blanco les conteste. Y los empresarios no sabemos ya si están, o están corriendo por la malísima gestión que realiza este Gobierno.

Muchas gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Gracias, señor diputado.

Para el turno de contestación por el Gobierno, tiene la palabra el consejero de Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio, el Sr. Francisco Javier López Marcano.

EL SR. CONSEJERO (López Marcano): Muchas gracias, señoría.

Tercer acto. Usted me preguntó en marzo del 21. En febrero del 22. Y es como si el memento de su ordenador le dijera: ahora toca. Yo me alegro mucho de eso.

Pero han pronunciado alguna afirmación que a mí me deja muy sorprendido. Ha dicho con bastante énfasis: que la empresa promotora del proyecto Cantábrica de Zinc, que se había comprometido a efectuar 125 prospecciones, solo ha realizado seis. Y es como si eso se lo imputara al Gobierno. Si ese es el motivo fundamental para que no se ampliara el plazo de investigación.

¿Qué hubiera ocurrido si desde la consejería hacemos caso omiso de esa falta y les concedemos la prórroga? Pues que hubiéramos obrado muy mal.

Dice usted que no se han cumplido las expectativas. Bueno, no se han cumplido de momento, y tampoco sé si se van a cumplir en el futuro inmediato, o en futuro más largo y si los números van a ser así. Pero los proyectos siguen teniendo vida, algunos al menos, que es la más lo más importante.

Y hay que hay que reseñar que estamos hablando de proyectos que no suponen ni un euro de inversión pública. Que todos son de inversión privada.

Y en mi consejería hay una dirección, que se llama: Dirección de Industria, Energía y Minas. Y Minas. Y la historia que nos ocupa empieza en el año 2017 con dos concursos: el concurso de registros mineros uno y el concurso de registros mineros dos. Y hay varias cosas importantes. La primera de ellas, que en el primero de los concursos hay tres proyectos; uno de ellos es el proyecto: Buena Hora. De la empresa Variscan. Que tiene mucho que decir y que sigue trabajando, y que lo sigue diciendo.

Como usted sabe, pero como yo también, le voy a demostrar aquí públicamente. Bueno, de manera relativamente pública, porque después de la prensa, parte del Pleno nos hemos quedado casi, casi, en familia. Primer concurso.

Segundo concurso. Cinco proyectos. De los cuales hay uno que es estelar, que es el Proyecto Salía. Y de esos dos proyectos, sobre esos dos proyectos se centra el peso de la gestión. Peso de la gestión que coincide, que coincide puesto que hay sobre la mesa 25 proyectos mineros, que coincide con otros 28 proyectos de energía eólica, que están suponiendo en la consejería de Medio Ambiente un esfuerzo añadido, que está resolviendo progresivamente y que está resolviendo en estrecha colaboración con nosotros.



Porque allá por el mes de marzo, el día 29, el día 29 de 2022, presentamos 17 proyectos mineros para que se fueran informando progresivamente.

Y luego le contaré, en el segundo turno, los avances que se han producido; que ya le digo que se han producido en la última semana y que van a continuar en la semana siguiente. Y además le voy a traer, le voy a entregar una copia del informe de Variscan, que es de este mes o del mes pasado, del día 30 de enero. Por tanto, seguimos trabajando.

Y el 11 de octubre volvimos a tener una reunión de Medio Ambiente para empujar esos proyectos. Y en diciembre hemos vuelto a hablar. Y la semana pasada hemos vuelto a hablar.

Y de aquellos ocho proyectos, de los 2 concursos de registros mineros, se quedaron fuera porque no cumplían la tramitación ambiental: tres proyectos de Apia XXI. Uno, el de Sierra Loba, con 233 cuadrículas y dos de Cabo Redondo con 150 cuadrículas cada uno. Total, 533 cuadrículas de esos tres proyectos.

Progresaron el proyecto de Variscan y progresó el proyecto de Salia, que sí es cierto que tuvo unas vicisitudes no deseadas en principio. Pero porque la empresa, Cantábrica de Zinc, incumplía las características de la concesión para las prospecciones administrativas.

En cuanto a los números, pues hay que dejar bien claro que estamos hablando de concesiones para investigación, no de concesiones de explotación minera. Y el procedimiento de Salia sigue vivo y el procedimiento de Variscan sigue vivo.

Porque si no fuera así, por qué Variscan que es una empresa australiana iba a mostrar interés en venir a reunirse conmigo surfeo desde Sidney.

Por qué iba a dar interés su director general no ejecutivo en reunirse conmigo desde Londres, viniendo desde Londres. Por qué iban a mostrar interés ambos en solicitar una prórroga.

Por tanto, si eso es así, prórroga que se les ha concedido, significa que los proyectos siguen vivos y su tramitación sigue viva.

Si se cumplirán las expectativas que algunos tuvimos hace tiempo, pues luchamos para ello y luchamos denodadamente, tanto a la consejería de Medio Ambiente como la mía, que es nuestra obligación.

Muchas gracias, presidenta.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Muchas gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra el señor diputado.

EL SR. MEDIA SÁINZ: Señora presidenta, señoras y señores diputados.

Sr. Marcano, en esta historia, este vodevil como le dije al inicio de mi intervención, quizás nunca se buscó a reabrir una mina en Reocín. Quizás lo que se buscaba era esto, y muchas fotos como ésta y muchos titulares en este sentido del presidente Revilla, que se iba a enfrentar a una campaña que quería ganar con verdades, con medias verdades, o incluso con mentiras

¿Por qué le digo esto? Dice: Es la tercera vez que me trae usted aquí. Por supuesto, y a su antecesor también. Este era su programa estrella en toda la comarca del Besaya. Esto iba a cambiar Cantabria. Esto, corrieron los alcaldes de la comarca detrás... -aquí se ve alguno en esta foto- detrás del Sr. Revilla, sacarse esa foto. Esos papeles que el Sr. Guillermo Blanco paraliza en su consejería, en aquel momento cuando las urnas estaban ya calentitas, iban a ponerse en los colegios electorales; lo sabrá perfectamente el Sr. Diestro; esto es lo que se buscaba y no la mejora de la vida de los ciudadanos de la comarca, del Besaya.

¿Por qué se lo digo?, porque es que Cantábrica de zinc por qué vino aquí, Cantábrica de zinc y el presidente Revilla y el anterior consejero, vendieron humo, humo que si se quemara el Monte Corona habría mucho menos humo que el que se vendió en aquella época. Todo era cuento, el informe que ustedes me han pasado a mí con las previsiones de reservas de mineral de material que había es mentira de cabo a rabo, le expliqué la última vez que estuvo lo que decía el antiguo director de la mina de Reocín, que ha dicho en un medio de comunicación en el que todos podíamos verles era todo cuento, era todo cuento, ellos se fueron porque no había nada que pudiera ser rentable para ser explotado.

Luego me dice, es que, Sr. Media, la culpa de que no se tramiten los papeles la tienen que estamos tramitando los eólicos y colapsamos la consejería del Sr. Blanco, y claro, resulta que va a pasar la legislatura, que está a punto de llegar a su fin y no vamos a ver un solo proyecto puesto en Cantabria funcionando en esta legislatura, proyecto eólico, y resulta que los papeles llevan 43 meses desde el 4 y el 5 de julio, algunos de ellos del 2019, en la consejería del Sr. Guillermo Blanco y



no se lo dice este humilde diputado, el director general de Industria, nombrado por el Sr. Marcano le mandó una carta a Guillermo Blanco allá por 28 de marzo del 22, justo después de que yo le trajera usted aquí a comparecer hace un año, y en la que le dice, se encuentran en esa dirección general los expedientes que a continuación se relacionan y que corresponden a solicitar desde derechos mineros a ampliación de proyectos extractivos e instalaciones que fueron enviados desde este órgano sustantivo en materia de minería para que se procediera a la tramitación ambiental que correspondiera a cada uno de ellos. Dado el tiempo transcurrido, claro, en aquella época eran 12 meses menos que ahora, desde el envío de la documentación inicial o sin que se tenga conocimiento del estado de su tramitación, se solicita que se informe al respecto, a fin de que, según los resultados de los distintos procedimientos ambientales que pudieran haberse llevado a cabo sea posible continuar desde esta dirección general con la tramitación de los expedientes, 28 de marzo de 2022.

Hoy estamos ya casi a punto de arrancar marzo de 2023 y todos estos que estaban pendientes siguen, están marcaditos en azul, siguen esperando el sueño de los justos, pero, claro, mi sorpresa de cómo funciona la consejería de Guillermo Blanco, ya no son solo estos proyectos de la mina, que si al final todos pensamos que es cuento, pues al final entiendo que los deje morir por aburrimiento el Sr. Blanco, pero es que aquí hay una serie de inversiones de otros proyectos que tienen que ver con inversiones mineras de empresarios que están dispuestos a invertir, muchos de ellos con empresas funcionando ahora mismo y que vienen en la misma relación, y que también siguen esperando, estamos hablando de más de una docena de proyectos que salen de la consejería del Sr. Marcano, con la buena intención de que alguien en medio ambiente lo resuelva, y allí se meten en algún cajoncito o se meten en algún armario, pero es el propio director general, no creo yo que este sea un tipo un señor del Partido Popular que odia al Sr. Blanco, no, es un director general del Gobierno de Cantabria, que dice el Sr. Blanco qué hace usted de lo nuestro, que estos son empresarios, que presentan los proyectos...

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Debe de ir terminando señor diputado.

EL SR. MEDIA SÁINZ: ...que gastan su dinero y que se mueren los papeles en su consejería. Igual el enemigo, Sr. Marcano le tiene usted sentado en el consejo de Gobierno.

Primero la culpable era la vicepresidenta de la época anterior y ahora resulta que seguimos igual no, seguimos muchísimo peor.

Muchísimas gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Gracias señor diputado.

Para el turno de dúplica del gobierno, tiene la palabra el consejero de Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio, D. Javier López Marcano.

EL SR. CONSEJERO (López Marcano): Gracias.

Señoría, vovodivil no, vovodivil no, hay, ha habido y habrá mucha gente trabajando en estos expedientes hasta llegar hasta aquí. Pero lo que nos ha dicho usted a todos ¿sabe que es? Que los empresarios de Cantabria de Zinc, de Cantábrica de Zinc, están desde el punto de vista de sus negocios, están ciegos. Y también nos está diciendo que los de Variscan que es una empresa australiana que cotiza en bolsa, que tienen empresas en todo el mundo son idiotas, literalmente según idiotas porque han venido aquí a Cantabria a invertir, a gastar dinero baldíamente para nada y llevan invertidos 2.560.000 euros hasta este momento, más los gastos de las personas que desde el extranjero vienen periódicamente a hacer un seguimiento de las obras.

Y también son poco inteligentes porque encima no contentos con haber investigado tres años, piden una prórroga de esos tres años porque son reincidentes, se crecen ante el castigo y como le sobra el dinero pues siguen invirtiendo en esto.

Y nos está diciendo que Cantábrica de Zinc cuando nos solicita la prórroga y no se la concedemos porque no cumplieron el compromiso de las 125 prospecciones y se quedaron muy alejados de esa cifra, y solo hicieron seis catas, cuando presentan el recurso están haciendo el tonto porque están invirtiendo dinero de manera baldía, lo están tirando, y llevan al asunto hasta el Tribunal Superior de Justicia de Cantabria, que nos dice que tenemos que volver a la casilla de salida y al inicio y al inicio de la gestión de la concesión de la prórroga. Y eso nos lo dice en noviembre del 22.

Y los de Variscan que cotizan en bolsa están haciendo el tonto cuando nos mandan su estudio, que yo se lo voy a entregar, está en inglés, pero estoy seguro de que usted no tiene ninguna dificultad, y nos dice en las catas que venimos haciendo hay tramos de un 14,66 de zinc, hay tramos de un 14,75 de zinc y hay tramos de un 17,21 de zinc y nos piden una prórroga y le concedemos la prórroga. Y va la consejería de medio ambiente y trabajar denodadamente en emitir el informe de tareas, el informe de tareas de la cuarta anualidad, que es la primera de su prórroga. ¿Qué quiere decir, que las dos empresas Variscan y Cantábrica de Zinc están buscando otra foto que les está costando mucho dinero? Pero si es que ese planteamiento es absurdo, ni uno hubiera pedido una prórroga ni el otro hubiera presentado un recurso y ninguno de los daños seguirían gastando dinero, pero si es que eso resulta muy difícil de entender, resulta muy difícil de entender.



¿Y sabe lo que le digo? Que los alcaldes son gente avezada y conocen como nadie sus territorios, claro, son la administración de lo próximo, de lo cercano, del día a día, de lo cotidiano y el alcalde de Alfoz de Lloredo está colaborando estrechamente con Variascan y no les pone ninguna dificultad, como corresponde a cualquier alcalde que ve posibilidades de futuro ¿O es que vamos a pensar que esta gente, insisto son de un género absurdo? Que vienen aquí, el CEO viene de Sidney a una tierra que está a muchísimos miles de kilómetros porque su empresa está gastando dinero y encima se crece ante el castigo y nos piden una prórroga de tres años para seguir gastando dinero. Pero es que eso es bastante, bastante absurdo.

Probablemente pequemos de ingenuidad y yo entre los ingenuos ocupa un lugar de podio, pero cuando vienen a mi despacho trabajamos y cuando vienen a mi despacho, al despacho de Medio Ambiente trabajamos, unas veces en la quinta y otras veces en la tercera, pero trabajamos conjuntamente, serán que trabajamos que a pesar de las dificultades vamos sacando seis proyectos eólicos, seguimos trabajando en proyectos mineros etcétera, etcétera será, seguro que es por eso consejero, seguro que es por eso.

Gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Muchas gracias señor consejero.